

EL SOCIALISTA

ÓRGANO DEL PARTIDO OBRERO

ANUNCIOS

SUSCRIPCIÓN

Provincias, trimestre, 5 pts.—Extranjero: trimestre, 10 pts.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

TELEFONO 4.463 CALLE DEL PEZ, 15, 2.ª dcha. APARTADO 637

Cuarta plana, 30 céntos, línea; tercera plana, noticias, 2 pesetas. Reclamos, 1,50.—Segunda plana, precios convencionales.

La propia estimación

La satisfacción íntima que sentimos al observar cómo nuestras ideas se abren camino en nuestro país...

La propia estimación, el deseo de quererle a sí mismo, hace que el personaje principal de la obra de Benavente...

Y este hombre, que de la propia estimación quiere hacer norma de su conducta, es amado en espíritu...

Este problema moral que Benavente resuelve pensando en la propia estimación, separando a los seres que se aman...

Por propia estimación, Maura fusiló a Ferrer. Esto es indudable, y claramente se deduce de su orgullo...

Por propia estimación, por evitar que nuestra conciencia nos acusase perpetuamente de criminales...

Y así damos más relieve a la diferencia de conductas de hombres que quieren vivir una vida que les haga estimarse a ellos mismos...

Pero, no obstante estas distintas actuaciones, según los diferentes pensamientos, nosotros buscamos la propia estimación luchando y trabajando por la realización de un ideal...

Y en estos triunfos está nuestra propia estimación. En estos triunfos graduales, lentos, abrumadoramente lentos...

Y esta observación, que nos hace ver cómo lo que es pensamiento nuestro, sentimiento nuestro, aspiración, ideal nuestros...

Y es también la demostración viviente, palpable, de que en este mundo no son los monopolizadores de las alegrías, los dueños de la vida...

La vida, íntimamente alegre y feliz, verdaderamente alegre y feliz, es de nosotros, de los que tienen el supremo egoísmo de buscar la felicidad propia en la de todos...

Un ejemplo son los intelectuales con inteligencia verdadera que vienen a nosotros; los hombres de corazón que se suman a nuestro partido...

Si, esta nuestra vida está llena de grandes y sanas alegrías íntimas. La otra no es más que tristeza íntima, que se oculta entre la aparente satisfacción y alegrías exteriores.

Labor de nuestro diputado

A dos ministros visitó ayer nuestro amigo Iglesias.

Al mediodía al de Fomento, para darle cuenta de que, por haberse suspendido las obras en la carretera de Puertollano...

El ministro respondió que se enteraría de la causa de la paralización, y si estaba en su mano el evitarla, lo haría, satisfaciendo así los deseos del diputado socialista...

Nuestro amigo Iglesias interesó también del ministro que hiciera cumplir la ley a la Compañía del ferrocarril del Sur, causante de la huelga que mantiene su personal; le expuso el pésimo estado en que se encuentran la mayor parte de los coches que circulan por las vías férreas...

El Sr. D. Amós Salvador se mostró dispuesto a cumplir la ley, por más que en estos instantes lo vea difícil, por ser necesario todo el material ferroviario existente para las necesidades públicas...

Con lo que toca a Asturias, y en lo que se refiere a la Compañía del ferrocarril del Sur, por atravesar una difícil situación económica. En lo que afecta a los revisores, dijo que será obra de mucho tiempo el poder modificar la forma de prestar su servicio.

Por la noche conferenció nuestro amigo Iglesias con el Sr. Urzáiz, al cual advirtió que, no obstante lo que le había manifestado en las dos visitas que anteriormente le hiciera, según detenidas en la aduana de Irún las armas cortas que expedían al extranjero los fabricantes de Elbar.

El ministro de Hacienda contestó al diputado socialista que si eso ocurría no era porque por su departamento se hubiese dictado ninguna medida de carácter prohibitivo, y que acaso dependiera el hecho de Gobernación o de Estado, ministerios que, por distintos motivos, intervienen en la expedición de armas fuera de España.

Iglesias hizo notar al Sr. Urzáiz que, de intervenir dichos departamentos, debían, por lo menos, hacer saber a los fabricantes el motivo por que se impide la salida de las armas hechas en sus fábricas, y no hacerles creer que todas pueden ser expedidas, calificando nuestro amigo semejante proceder de verdadero desparajusto.

Seguramente, aunque no lo declare, lo juzgará el ministro de Hacienda de igual modo.

Cual si se pretendiera quitar razón a la denuncia hecha por nuestro amigo Iglesias sobre atraso en el pago de salarios a los obreros empleados en la restauración de la Mezquita de Córdoba, asegura el gobernador de la citada provincia que dichos obreros tiene abonados sus salarios hasta el 24 de actual.

Esto será exacto; pero no lo es menos que a los referidos obreros se les debía no hace muchos días los jornales de cuatro semanas.

Frescuras polares

Además del Polo de Orive, del helado y del ardiente Polo, tenemos otro Polo que quita la cabeza de puro divertimento: el gran Polo y Peyrolón.

Un diario que tiene los días contados porque se le secó la teta del Presupuesto publica un artículo de este Polo sobre lo que ocurrirá en España después de la guerra europea.

Y vean ustedes qué cosas tan saladas ha sacado del cráneo el citado Peyrolón: «Del fracaso momentáneo del internacionalismo socialista, del socialismo como factor pacifista y de todas las organizaciones sindicalistas, que antes de la gran guerra se declaraban modestamente ámbros de los destinos del mundo, por de pronto, vendrá el desfallecimiento, la muerte, casi del único partido socialista español, que vive ya de la savia republicana.»

Pensemos, pues, en ir haciendo testamento político, mientras Polo y Peyrolón certifica el fallecimiento de nuestro partido.

No hay nadie que se resistiera cuando Polo y Peyrolón anuncia la defunción de nuestro partido socialista.

Pero no hay que dormirse sobre los laureles, debemos más a la lógica que a los esfuerzos de las clases burguesas—contienda el escritor—, porque, terminado el catástrofe, si vuelven a entenderse sobre todo los socialistas alemanes y franceses, separados hoy por los respectivos patriotismos, y con activa organización e incansable propaganda, lograr convencer a los obreros de que los horrores de la gran guerra fueron hijos de un mal entendido y disolvente patriotismo, nada humanitario: de los estúpidos conceptos de raza, nacionalismo y fronteras, y de no haber sabido imponerse a los poderosos explotadores del capital y de la mano de obra, ¡ah!, entonces resurgirá el Socialismo con energías pavorosas.

Esto pone fuera de tino al autor, que se apresura a ofrecer el remedio, antes que la congoja del espanto paralice a sus lectores:

«Contra este probable y gravísimo peligro, contra el veneno mortal de este socialismo ateo, materialista y redivivo, yo no veo más triaca que la del catolicismo social, en el que tan pocos piensan y que tiene enemigos hasta entre los mismos católicos.»

Con lo cual estamos aviados para rato. El Socialismo, con cincuenta o sesenta años de existencia, no ha podido evitar la guerra. Habrá que confiar en el catolicismo, que no tiene más que una piquez de siglos de historia, y que tampoco evitó ésta, y en cambio provocó tantas ditanes a su vida.

Según el propio Polo, el régimen republicano de Francia cargará con gran parte de las responsabilidades del desastre. Con gran parte nada más; luego el resto de las responsabilidades recaerá sobre el régimen monárquico de las demás naciones.

Lo cual quiere decir que toda la responsabilidad de la guerra corresponde al régimen capitalista, en sus formas republicana o monárquica, y únicamente el Socialismo es el que no fracasó.

Naturalmente, Polo y Peyrolón espera y desea el triunfo de los Imperios centrales. Está en su derecho.

Ahora bien, que podría suceder que salieran las cosas al revés, y se llevase un disgusto el hombre.

Y entonces...

¡Allí! ¡Allí! ¡Se ha lucido Peyrolón!

MALIGNO

Cosas del día

Consecutivamente, y con variación de días, en los notas oficiales, se nos ha dado a conocer:

Que serán repatriadas dos brigadas desde Marruecos.

Que en los once meses del año actual los pagos otorgados por la acción en África sólo han tenido un aumento de 462.000 pesetas.

Que en tanto regresan unas unidades, cruzan el mar, y con dirección a África, los contingentes del último reemplazo.

resultado inmediato el aumento de cinco millones y medio de pesetas.

Estos datos interesantes, que se omitieron en las notas oficiales, los comunicamos en un artículo de fondo El Liberal de hoy para que nos enteremos todos.

Y nos hemos enterado de esto, y además de que el Gobierno se burla del país, y que se gasten millones y millones en acciones guerreras que para nada aprovechan y arruinan la nación, está mal, muy mal.

Pero que, además, los responsables se burlen de nosotros, engañándonos, nos parece intolerable.

Y vergonzoso.

Y queremos decir algo más sobre nuestra acción en Marruecos.

Sin contar con los 28 millones de economía, que por arte del presupuesto se convierten en treinta y tres y medio más de gastos, sólo se han destinado a esta empresa guerrera 462.000 pesetas más.

En total, cerca de 34 millones más.

Y esto en un año en que la crisis de trabajo y el hambre son espantosos.

Y en los once meses del año se han gastado en África 127.880.000 pesetas.

Si estos millones se hubieran destinado a procurar soluciones al problema del hambre nacional alguna se hubiera hallado.

Y sin escribir ninguna página gloriosa de nuestras armas en la Historia de nuestra patria, habríamos podido vivir en la patria misera.

Y vivir es bastante mejor que escribir páginas gloriosas de hechos de armas. Y si no, preguntése lo que prefieren a los que no sean soldados.

O a los que lo sean sin graduación.

Las siguientes son las primeras líneas de una nota oficiosa del ministro de Estado:

«Son totalmente infundados los rumores que han despertado el nombramiento del señor marqués de Muni.»

Y líneas después se dice:

«Los rumores a que antes aludo hubieran tenido plena justificación si el señor León y Castillo hubiera sido enviado, no a París, sino a Berlín.»

Y cabe pensar, decimos nosotros:

¿Y si los rumores que se advierten son manejos de los otros, de los de Berlín?»

La nota oficiosa nos parece un resbalón del ministro de Estado.

Y es mal ministerio éste, hoy por hoy, para escurrirse.

Ha dicho el ministro de Fomento que está ya decidido a hacer cumplir la ley a la Compañía del Sur.

¡Al fin!

Y después de dos meses de incumplimiento.

Para fusilar a Ferrer no se tardó tanto. Y entonces se justificó la prisas en que la ley debía cumplirse.

Y la ley...

Callamos porque se ofendería la ley.

Y la cumpliran contra nosotros más deprisa que contra la Compañía del Sur.

De la prensa monárquica:

«En Palacio se recibieron ayer noticias de la cacería de Malpica. Esta continúa muy animada.»

«Hay regresará a Madrid, en tren especial, el rey y los cazadores.»

De nuestra prensa:

«Son unánimes las censuras al Gobierno porque no procura soluciones al hambre nacional.»

EXTRANJERO

La telegrafía en Marruecos.

El Diario oficial de París promulga el arreglo francoespañol de 19 de noviembre de 1915 para la ejecución del servicio telegráfico en Marruecos.

Cosas de China.

Comunican de Sanghai que el gobernador militar de Yunnan ha proclamado la independencia de la provincia, por haber violado Yuan si-Kai el juramento constitucional.

Tragedia entre aristócratas.

Ha habido un escándalo en la sociedad aristocrática italiana. Cuando el conde Fenoglio daba un paseo en automóvil con la condesa Dalessandri Balvass, el esposo de ésta, que los seguía en otro automóvil, mató a tiros al seductor e hirió a su mujer con arma blanca.

¡Abajo la guerra!

¿Quiénes desacreditan?

Cuando, documentados previamente, y por personas que nos merecen toda confianza y están en nuestro campo, denunciábamos deficiencias—llamémoslas así—en la administración de los intereses nacionales en África y malos tratos a los soldados, de África vino una rectificación negando lo que decíamos y añadiendo un comentario, en el que se afirmaba, como conclusión, que nuestra campaña era hecha para desacreditar al ejército.

Nosotros, con la campaña, no pretendemos eso. Hacerlo sería imperejonearnos y causar daño a nuestro propio prestigio. Lo que pretendemos es señalar deficiencias para que se corrijan. Y quienes desacreditan son los que ante las deficiencias señaladas nos las procuran en demanda, debiendo hacerlo.

Y ya no somos nosotros los que solamente decimos cosas. Las dicen también los periódicos que bien distanciados están de nuestro pensamiento y de nuestras intenciones.

Las cosas fueron dichas en nuestro colega El Mundo del día 26. Y son tan sustanciosas que las trasladamos a nuestras columnas, reproduciendo íntegro el artículo, en que se dice:

«Aunque, la creencia de que nuestros modestos trabajos anteriores han podido influir algo en la repatriación de fuerzas desdiciadas. Pero no nos sentimos todavía con ánimos para echar las campanas al vuelo porque se repatrie una brigada. Hace meses exultamos de gozo los españoles porque se trajan de Marruecos diez mil hombres, y el resultado—paradójico en modo superlativo—es que, teniendo allí esos diez mil hombres menos, que habiéndose hecho por Guerra economías que ascienden a 28.897.458 pesetas, no sólo se invirtieron éstas en otras atenciones militares marroquíes, sino que aún hubo que destinarse 5.493.813 pesetas más que en idéntico periodo del año anterior. Es decir, que en realidad hubo un aumento de gastos que monta a pesetas 34.391.271. Existen, pues, serios motivos para no aborrezarse en demasía hasta ver si se produce alivio en la carga económica.»

Para lograr este alivio no basta con disminuir los efectivos combatientes, por importante que ello sea. El problema es más amplio. Hay que reorganizar todo lo demás. Hay que destruir casi todo lo que se ha hecho en organización desde los primeros pasos de nuestro protectorado. El mismo rendimiento que se obtiene hoy puede conseguirse luego de haber reembargado para la península a las dos terceras partes del personal que tenemos en Marruecos, porque allí sobra. Nuestras plantillas asustan, si se las compara con las francesas, aun sin tener en cuenta que nuestros vecinos dominan en territorios que guardan, respecto a los que ocupa España, la relación aproximada, en miles de kilómetros, de 200 contra 12.

¿Se quieren ejemplos? Allí van algunos muy expresivos.

En la zona francesa no hay sino un jefe de Estado Mayor: el teniente coronel que está a las órdenes de Lyautéy; nosotros, espléndidos siempre, tenemos seis coroneles y más de quince tenientes coroneles y comandantes; contamos, en suma, con triple personal de Estado Mayor del que tienen los franceses en su territorio marroquí.

¿No está pidiendo eso una reforma radical? Algo parecido ocurre con los ayudantes de campo. Cinco hay tan sólo en la zona, continúa a la nuestra; nosotros tenemos unos treinta, y hace poco, creyéndolos insuficientes en cantidad, se aumentó el número de los que correspondían a cada general con mando, que son: un teniente general, tres generales de división y diez de brigada. ¿Se quiere más? Pues el personal burocrático militar de Marruecos es siete veces superior al que tienen los franceses.

¿Más aún? Pues nuestros gastos por Justicia militar son no una, ni cinco, ni diez, sino veinte veces superiores a los de Francia en Marruecos, Argelia y Túnez.

A la legua se ve que todo eso necesita una transformación radical. Y principalmente lo último. Ceuta, que pasó tanto tiempo con un jefe y dos oficiales del Cuerpo jurídico, necesita ahora—y así lo mismo Larache—un auditor de brigada, un teniente auditor de primera y ocho de segunda y tercera. Melilla, que tanto tiempo estuvo con un solo subalterno, tiene ahora un auditor de división, uno de brigada, cuatro tenientes auditores de primera, y ocho de tercera. En Tetuán hubo hasta ahora, afectos a la Alta Comisaría, un capitán y un subal-

LA GUERRA

lista del Puerto, combatió duramente al régimen, como causante del malestar de la nación.

Jesús Aliaga, por la Agrupación, puso de relieve las ventajas de la Asociación agraria, detallando todos los vejámenes de la clase agrícola.

Finalmente, Isidro Escandell, por la Juventud socialista de Valencia, combatió a al régimen en sus tres ramas: militarismo, magistratura y clero, deduciendo acertados conceptos contra los prohombres del régimen, amparadores del acaparador.

Contra "La Cruz Blanca,"

SANTANDER.—En virtud del acuerdo recaído en el Congreso del gremio de camareros, celebrado en San Sebastián, más de trescientas Sociedades obreras nacionales se han dirigido a la fábrica de cervezas «La Cruz Blanca», demostrando la solidaridad hacia el organismo de resistencia «Unión Cantábrica», y sosteniendo con entusiasmo el boicot declarado a dichas cervezas.

La Junta local de Reformas sociales ha deseado intervenir en el asunto, a propuesta de los vocales obreros.

No fué posible porque el gerente de la mencionada fábrica ha manifestado, con gran quaquera, que no existe desavenencia ninguna con los obreros, colocándose así en el trampolín de la mentira a la representación de la Empresa reaccionaria.

Su astucia llega a más. Ha propuesto a «Unión Cantábrica» admita la explotación de uno de sus despachos, para que se beneficien los socios parados, y vuelvan las cosas a su verdadera situación.

Esta ganga no la quieren los camareros hasta tanto no se solucione el pleito entablado.

En otra ocasión se mantuvo varios años el boicot a la misma marca, vendiendo, a la peste, los obreros; y en este segundo caso, que representa lo entonces pactado, la victoria de los camareros habrá de ser un hecho.—Vasay.

Las subsistencias

Por qué el arroz está caro.

En A B C encontramos la siguiente explicación:

«Si el cosechero se contentase con vender a 25 pesetas los 100 kilos no tendría necesidad de exportar; pero le conviene exportar porque así vende a 31 y 32.

El año pasado, cuando se solicitó el permiso de exportar, el argumento era precisamente que la cosecha, abundantísima, no permitía el sostener el precio de 25 pesetas, que es el remunerador. Se autorizó la salida, y se llegó a vender hasta a 42. Engolosinados con el precio, ya los acaparadores huyen de vender en el interior. La exportación mantiene el alza; aún se espera que suba más... y la gente humilde no puede comprarlo.

Cuando el arroz en cáscara está a 25 pesetas los 100 kilos resulta, después de elaborado, con envase y puesto sobre vagón estación origen, a 36,50 pesetas, a cuyo precio pueden comerlo todas las clases; si está, como ahora, a 32 pesetas, resulta a 47 elaborado, y si alcanzara, como es de temer, el precio de 42 pesetas en cáscara, resultaría elaborado a 62, que después de pagar arrastres, consumos y beneficios para los intermediarios y el último vendedor, valdría 10 pesetas más, y, por consiguiente, saldría a 72!, dejando de ser artículo de primera necesidad, y convirtiéndose en manjar de lujo.»

Pues a esta maniobra coopera el Estado, abriendo y cerrando la exportación, según conviene a estos codiciosos productores.

La huelga ferroviaria

ALMERIA.—Notifican de Guadix que la huelga de maquinistas y fogoneros de la Compañía de ferrocarriles del Sur, va tomando carácter permanente por no cumplir el Gobierno con su deber y sus ofrecimientos.

El público y el comercio se encuentran muy dañados.

Todos los días los trenes correos y mixtos llegan con más de tres horas de retraso, perdiendo, por consiguiente, los enlaces con otras Compañías, y esto acarrea graves perjuicios.

La opinión está ansiosa de que se lleve a la normalidad.

En Fomento se ha facilitado la siguiente nota oficial:

«En vista de que siguen haciéndose reclamaciones contra el mal servicio que presta la Compañía ferroviaria del Sur, el ministro de Fomento ha decidido hacer cumplir la ley, para que cesen dichos abusos.»

Esta declaración retrata a nuestros gobernantes.

Necesitan que se hagan repetidas reclamaciones para que un ministro se decida a hacer cumplir la ley.

«Así está el país!»

La crisis de trabajo

El ministro de Fomento ha ordenado al director de Obras públicas que gire hoy una visita de inspección a las carreteras de la provincia de Madrid, acompañado del ingeniero jefe de la provincia, a fin de disponer los arreglos necesarios, para emplear al mayor número de trabajadores.

En Occidente.

La artillería francesa ha hecho saltar un depósito de municiones de los alemanes en Bélgica, frente a Steenstraete.

En el Artois los franceses han bombardeado eficazmente la estación ferroviaria de Lens y las líneas alemanas del sector de Angres, y los ingleses las de Lila a Armentieres; estos últimos ocuparon además, el hoy producido por la explosión de una mina preparada por los alemanes al sudeste de la fortificación de Hohenzollern.

En la Champaña las baterías francesas han provocado un gran incendio en un bosque, al oeste de Prunay, donde los alemanes habían construido varias obras de fortificación.

En la Lorena también ha bombardeado con éxito la artillería francesa varias fortificaciones de los alemanes en la región de Domewa y de Brementil.

Y en la Alsacia los alemanes intentaron salir de sus trincheras en las pendientes del Hartmannswillerkopf, pero fueron contenidos por el fuego de los cañones franceses.

Después la infantería francesa atacó las cimas de Rehfeisen y de Hirsstein y se apoderó de varias trincheras alemanas e hizo un centenar de prisioneros.

—Se ha anunciado oficialmente la retirada de Francia del cuerpo de ejército indio. El príncipe de Gales le leyó un mensaje del rey de Inglaterra, que dice así:

«Veo con orgullo las heroicas hazañas que habéis llevado a cabo, y tengo confianza en que vuestro probado valor y vuestra experiencia os conducirán a mayores victorias en los nuevos campos de batalla.»

—Durante la última semana han llegado a París 6.000 habitantes de Lila, que, como se sabe, está ocupada por los alemanes.

Las autoridades alemanas en dicha ciudad habían dictado un bando, que decía lo siguiente:

«En breve se permitirá una salida de voluntarios, en la cual podrán tomar parte:

- a) Las personas cuyo sostén de familia esté en la Francia no ocupada.
b) Las personas de condición media que estén momentáneamente sin recursos.
c) Los enfermos y los ancianos. Se exigirá un certificado médico. Podrán ser admitidos los indigentes.
Las solicitudes de marcha hechas anteriormente quedan anuladas. Es necesario hacerse inscribir en la Comisaría de policía.
Después de esta salida no habrá más autorización de marcha por un tiempo ilimitado.
Los que paguen tendrán la preferencia.»

En Austria.

No hay noticias de Viena referentes a este teatro de la guerra, y el parte de Roma sólo habla de algunos duelos de artillería y gran actividad en los trabajos de refuerzos que los italianos están realizando a lo largo de la línea del Isonzo.

En Rusia.

El parte de Petrogrado señala un pequeño combate en el litoral de la Curlandia, en el que llevaron la mejor parte los moscovitas, y la conquista de un puesto alemán en la región de Czartorysk.

El parte de Viena concede gran importancia a varios ataques de los rusos en la frontera de la Bukovina, que los austriacos lograron rechazar.

Según esos informes, los principales esfuerzos de los moscovitas fueron contra Malinz, al norte de Toporowatz, donde atacaron en masas compactas de 15 a 16 filas.

Otras noticias de carácter oficioso dicen que los trabajos de fortificación que realizaban los rusos en Besarabia, a lo largo del Dniester y del Pruth, han terminado.

Han sido construidas grandes trincheras casi en el límite de las dos orillas. También se han establecido posiciones fortificadas.

La interrupción de las comunicaciones entre Rusia y Rumania era motivada por estos trabajos, que Rusia quería acabar sin testigos extraños.

La concentración de tropas en esta región tiene por objeto protegerla contra la eventualidad de una invasión austro-búlgara por el sur de Rusia.

En los Balkanes.

Un radiograma de Berlín dice que en el frente de los Balkanes no ha ocurrido novedad.

«Le Temps», tratando de la situación militar en Salónica, dice:

«Los búlgaros cavan trincheras en la frontera griega y parecen haber renunciado a venir a atacarnos.»

«Los alemanes hallan grandes dificultades para llevar el material de sitio con que nos amenazaban y han formado otros proyectos.»

Puede suponerse que el enemigo dejará delante del ejército franco-británico las fuerzas estrictamente suficientes para inmovilizarlo y llevar su esfuerzo en otra dirección.»

y búlgaros. Los primeros no se deciden a atacar contra Salónica sin la cooperación de los segundos, y éstos no tienen, por lo visto, gran interés en ello, ni quieren herir la susceptibilidad de los griegos.

El ministro búlgaro Toucheff ha declarado en una entrevista que el ejército búlgaro tiene orden de no atravesar la frontera griega.

Los periódicos búlgaros dicen que el presidente del Consejo, Radoslavof, ha declarado a Dimitrof, diputado delegado del partido agrario, que podía considerarse la guerra como terminada.

El ejército búlgaro—ha dicho—se limitará a conservar las posiciones adquiridas en las fronteras greco-búlgaras.

Por otra parte, el general Castelneau se ha mostrado satisfecho respecto al estado de Salónica. Las posiciones fortificadas han sido perfectamente elegidas, y los atrincheramientos están casi terminados. Las baterías de artillería gruesa son numerosas e inexpugnables; las municiones, abundantes, y nada hay que temer de los ataques, aun realizados éstos por 500.000 hombres.

El rey Constantino ha recibido amistosamente al general Castelneau, quien ha expuesto al monarca la situación militar de los aliados en todos los frentes, situación que justifica la confianza inquebrantable en la victoria final.

El rey Constantino ha asegurado que el ejército griego no hará nada contra los aliados, y desea que se dé crédito a su palabra.

La clase obrera.

Comunican de Londres que el día 25 del actual Mr. Lloyd George pronunció en Glasgow, y ante un concurso de 3.000 representantes de Sociedades obreras y contramaestros de fábricas, un discurso, en el que manifestó que el Gobierno británico necesita 80.000 obreros especialistas para las fábricas nacionales, y con objeto de dedicarlos a la fabricación de cañones y proyectiles.

El orador encareció la importancia de la labor obrera en estos términos:

«Respondiendo al deseo del ministro de Municiones, el obrero francés hace ahora caso omiso de sus reglamentos, renuncia a sus hábitos usuales y acepta la colaboración de toda persona, hombre o mujer, apta para la fabricación de piezas de artillería, proyectiles, municiones y equipos militares, para cooperar así, patrióticamente, a la salvación del país.»

A favor del suyo, prosede en forma análoga el obrero alemán.

Pues bien; será imposible el triunfo de nuestros adversarios si el obrero inglés sigue sin vacilar el ejemplo de sus camaradas franceses y anula cuantos usos se opongan a la victoria de Inglaterra.

Y es necesario que así lo haga, sin reservas ni aplazamientos.»

Noticias varias.

El corresponsal en Atenas del Corriere della Sera ha celebrado una entrevista con el presidente de la Cámara serbia, Andrés Nicolitch, que ha llegado a la capital de Grecia procedente de Salónica, después de un penoso viaje a través de Servia y Albania.

Preguntó el periodista al personaje serbio si era cierto que la Cámara de su país iba a convocarse en una capital italiana.

El presidente respondió que nada había de cierto; pero que era posible la realización de tal propósito.

Se hallan en Grecia unos cuarenta diputados serbios y 60 próximamente en Scutari.

—Según la Gaceta de Woos la nueva Cámara griega celebrará su primera sesión el día 12 de enero y examinará una petición de créditos que hace el Gobierno para sostener el ejército en pie de guerra.

El hambre nacional

ANGUCIANA.—Es tristísima la situación por que atravesamos los trabajadores de este pueblo. Son muchos los hogares proletarios donde ya se enseorea el hambre, y muchos los hijos que lloran amargamente porque no pueden comer pan, y muchas las madres que, desesperadas, no hacen más que protestar contra esta serie de calamidades.

Desde que salió a subasta el camino vecinal de este pueblo a Casalarreina, todavía no se han acordado de empezarle, pues le dejarán para cuando hayamos muerto de hambre.

No extrañe a nadie que nos desesperemos, porque si cuando tenemos trabajo, ganando una peseta cincuenta céntimos, no podemos comer, ¿qué haremos ahora, sin trabajo?»

Lo hago público por ver si los que tienen que tomar parte en esto se les cae la cara de vergüenza y tratan de poner remedio a tanto mal.—C.

VALENCIA.—Organizado por la Juventud socialista se celebró un mitin en Alfafar, en que se protestó contra la pasividad del Gobierno ante el problema de las subsistencias.

El público, formado en su mayoría de elemento agrario, fué numeroso.

Hablaron Pilar Villar, por el Grupo femenino socialista; Emilio Juan, Antonio Monzó y Manuel Blasco, en representación de varias Sociedades obreras. Pascual Tomás, por la Juventud socia-

verno; recientemente se llevó un coronel. En tanto, Francia no tiene un solo auditor en Marruecos. Mas no paran aquí las cosas. Amén de lo dicho, hay en Melilla, Larache, Ceuta y Tetuán unos cuarenta jefes y oficiales de infantería y caballería que desempeñan las funciones de jueces y secretarios. Y al crearse los nuevos Tribunales, llevóse a los seis puestos de adjunto de los Juzgados de instrucción—diez mil pesetas de sueldo—a jefes del Cuerpo jurídico; dándose el caso de que Nador—que es el que menos asuntos ha tenido—cuenta con dos de estos funcionarios. ¡Ah! Y no se nos olvide decir que así todos los fiscales de los Juzgados de paz—siete mil pesetas de sueldo—son individuos del mismo Cuerpo mencionado. Por todo esto, los gastos de Justicia militar son cuatro veces mayores que los del personal de la civil, que tantas censuras ha merecido por su coste.

Nuestras plantillas son enormes. Pero si revelan una falta de plan acomodar a los recursos del país y a las verdaderas necesidades de nuestra zona, todavía hay algo más asombroso, relativo a ellas: ¿Que resultan insuficientes! Así, como suena. ¿Saben los lectores a cuánto asciende el importe de los sueldos de abogados, desde enero a octubre, por los jefes y oficiales sin destino de plantilla? Si, se nos dirá. A lo presupuestado para todo el año: 44.088 pesetas. Pues bien; en estos diez meses van invertidas por ese concepto nada menos que 328.729 pesetas. ¿Que es mucho, muchísimo, verdaderamente enorme? Si; pero nos cabe un consuelo. Que en los mismos diez meses del año anterior costó esa atención la friolera de 2.031.016 pesetas. Las plantillas son exageradas para nuestras necesidades, pero lo que es el suplemento...

Hay que simplificar todo eso—y lo demás—, abaratarlo, reducirlo a lo necesario, como han hecho los franceses. Pero no según se efectuó últimamente, para aplicar a unas atenciones militares lo ahorrado en otras, sino para obtener disminución en el total de los gastos, que tan pesadamente gravitan sobre la economía nacional. ¿No es doloroso que en el mismo período de tiempo—diez meses—, en que sólo se pudo enviar a Marruecos 1.240.000 pesetas para todos los gastos de valorización del país, haya costado la administración regional militar la suma de 4.523.680 pesetas, esto es, 1.724.699 más que el año anterior? ¿No es inconveniente que, careciéndose de dinero para fomentar la colonización por españoles—modo eficazísimo de crear intereses y hacer obra de paz—, hayan tenido los gastos diversos e imprevistos el cuantioso aumento de 4.578.063 pesetas, y los «servicios de subsistencias y acuartelamiento» el cuantiosísimo de 27.885.762 pesetas? Allí hemos ido a lo grande. No puede el Estado hacer nada para asegurar el establecimiento de colonos, comprando tierras, facilitando aperos de labranza; pero, en cambio, destina Guerra a su Cría caballar y Remonta marroquíes, durante estos diez meses, 2.660.738 pesetas. No podemos destinar a ferrocarriles grandes sumas; pero sí gastar en guardia civil, para la custodia de algunos kilómetros de carreteras, sembrados de fortines y recorridos por columnas, 650.000 pesetas anuales... ¿Indica eso la existencia siquiera de una organización?

No basta con repatriar tropas. No, no basta, aunque se las traiga con sus planes mayores, como ahora va a hacerse, con muy buen acuerdo. Se impone una poda despiadada, que alcance a todo, que no deje cosa alguna indemne. Si no, los gastos seguirán siendo lo que hoy, y, como hasta ahora, lo que se reduce en un lado, se aumentará en otro. Precisa que aprovechemos las enseñanzas de la zona francesa, y que se pase en seguida, del régimen de lujo, al régimen de nuestra situación y nuestras necesidades exigentes. Es triste, tristísimo, que mientras Estado, Fomento y Hacienda reducen a la mitad sus gastos de Marruecos—que se relacionan con la obra de paz—, de una suma total de 117.937.015 pesetas, se haya destinado a atenciones de carácter militar y a las que pueden asimilarsele (gastos políticos reservados: 1942.235 pesetas), nada menos que 114.981.323 pesetas.

Si eso, que ocurre después de haberse repatriado 10.000 hombres, sigue sucediendo cuando esté en España la brigada que ahora se trae, el divorcio del país con la empresa de Marruecos será absoluto y definitivo. El Gobierno busca «evitar esto, trayendo tropas. Ponga mano en lo restante de la máquina militar de Marruecos; y el éxito acabará por coronar sus propósitos. Si no, no conseguirá nada positivo.»

Contra una canallada

La protesta nacional.

- Agrupación socialista, de Olivenza. Jaime Vidal, de Prágin. Leonardo Pascual López, de Morón de Almazán. Julián Vélez, de Torre de Esteban Hambrán. Juan Manuel Hernica, de Aznaga. Sociedad de obreros agrícolas, de Casarabonela. Jesús Pérez, de Valencia de Don Juan. Juventud socialista, de Olivenza. Unión y Federación obrera, de Béjar. José Fernández Caro, de Turón. Sociedad de obreros agricultores «La Previsión», de Mora de Toledo. Juan Sinol, de Puigreig. Sociedad de obreros agricultores «La Victoria», de Zahara.

Liberalismo romanista

La libertad de la Prensa.

Nuevamente habló hoy el presidente del Consejo a los periodistas de las denuncias de periódicos efectuadas por el fiscal en estos días.

Manifestó que el resultado de las entrevistas que con el fiscal del Tribunal Supremo ha celebrado es la circular que hoy publica la Gaceta.

Insistió en que no es partidario de ejercer la censura que las denuncias significan; pero advirtió a continuación que el Gobierno necesita, por lo excepcional de las circunstancias, ser más severo, para impedir la circulación de noticias que se relacionen con la defensa nacional.

Ahora bien; como resulta que las denuncias recientes no lo han sido por la publicación de tales noticias, es evidente la falacia del Gobierno actual.

Pero, además, aunque sólo se denuncie de ahora en adelante esta clase de escritos, no se hace sino cambiar de procedimiento para la arbitrariedad, que queda subsistente.

La circular del fiscal del Supremo.

La que aparece hoy en la Gaceta, en relación con las denuncias de los periódicos, dice así:

«No sólo en este punto he de excitar el reconocido celo de V. S., sino, entre otros, en el de que antes de interponer una querrela medite con detenimiento prolijo si el hecho es constitutivo de delito; a veces hay hechos que revisten este carácter y las diligencias sucesivas le despojan de él. En este caso, está justificada la variación de criterio del Ministerio Fiscal que primero promueve la querrela y pide luego el sobreseimiento; pero no sucede lo mismo cuando la naturaleza del hecho inicial del proceso no varía ni puede variar, y, sin embargo, se solicita el sobreseimiento libre, después de haberse promovido una querrela.

Me refiero, señaladamente, a los delitos de imprenta. En ellos el hecho no varía jamás, y una de dos, o es delito, en cuyo caso debe abrirse el juicio oral, o no lo es, y no debió, por lo tanto, interponerse la querrela. Lo que no puede hacerse, por la propia respetabilidad del Ministerio Fiscal, que no quedaría bien parada al aparecer interponiendo querrelas que no han de prosperar, ni tampoco porque al hacerlo se inferen injustos perjuicios, molestias y quebrantos a intereses siempre respetables, es proceder sin un estudio detenido del hecho, presuntamente punible.

Quizás parezca que las circunstancias actuales no son lo más a propósito para sustentar este criterio, toda vez que la neutralidad fielmente guardada por el Estado ha de ser igualmente respetada por todos los ciudadanos, y en especial por las publicaciones periódicas, si ha de resplandecer como neutralidad nacional y no puramente de Gobierno, mas siendo de esperar que todos lo han de entender así, ha de cuidar V. S. de seguir estrictamente el criterio expuesto en la real orden de 7 de septiembre de 1906, que procurará V. S. cumplir con todo rigor, y en su virtud, cuando se empiece un sumario por delito de imprenta velará V. S. por que en las órdenes que dicten los jueces para el señalamiento del periódico denunciado se exprese, en el caso en que en el mismo se haga constar, la edición a que se refiere la querrela, limitándose la incautación a aquellos ejemplares que contengan el particular estimado punible, pudiendo circular libremente los que se presenten en las oficinas de Correos o se pongan en la venta una vez suprimida la parte denunciada.»

La fe socialista debe dar bríos a los cuantos la tengan para trabajar sin descanso por el desarrollo del Partido, y consiguientemente, por dar conciencia de sus intereses a los proletarios.

AYUNTAMIENTO

Las varas.

Esta tarde quedarán firmadas las credenciales de tenientes de alcalde de Madrid. Mañana serán conocidas oficialmente. Se propone el alcalde que impere su criterio, referente a que los nombrados no lo sean por el distrito en que fueron elegidos para concejales.

Así ganará la Administración municipal. Los elegidos serán, probablemente: Distrito del Centro, Valero Hervás; Universidad, Blanco; Hospicio, Ruiz Salinas; Chamberí, Casero; Congreso, De Miguel; Hospital, Flores; Inclusa, Díaz Agero; Latina, Alvarez; Palacio, Garrido; Buenavista, Marcos.

La Junta municipal.

Hoy, presidida por el alcalde, se reunió nuevamente la Junta municipal. Quedó aprobado todo el orden del día, en el que figuraban los pliegos de condiciones para subsustar la construcción de pavimento de basalto hasta fin del año 1920.

EN EL ATENEO

Conferencia de Andrés Ovejero

Anteanoche dió en el Ateneo de Madrid su primera conferencia sobre el tema «Las imágenes de la infancia en la escultura española»...

Nuestro compañero comenzó relacionando las dos conferencias que ha de dar sobre escultura española con otras dos conferencias anteriores sobre las imágenes de la infancia en la pintura española...

La segunda parte de su trabajo la dedicó el camarada Ovejero a trazar la síntesis del arte español hasta fines del siglo xv. Algunas indicaciones sobre representaciones infantiles en la escultura de los siglos antiguos precedieron a una amplia disertación sobre los temas infantiles de carácter señaladamente religioso...

Y, finalmente, expuso y comentó el compañero Ovejero algunas selectas obras de los tres principales italianizantes españoles: Bartolomé Ordóñez, Alonso Berruguete y Gaspar Becerra. Las imágenes de la infancia en la obra de estos tres grandes artistas determinaron claramente su distinto carácter y representación en la historia de nuestro Renacimiento.

En este punto suspendió el conferenciante su trabajo, reservando para su conferencia de hoy, día 23, el estudio de las imágenes de la infancia en la escultura española del gran siglo xvii, la influencia francesa durante el xviii, el movimiento neoclásico y el resurgimiento artístico de las representaciones infantiles en la escultura contemporánea.

VIDA OBRERA

Conferencia de Verdes Montenegro

VALENCIA, 29 (1, 15, m).—En nuestro Centro ha dado el correligionario Verdes Montenegro una conferencia. El tema elegido y sobre el cual disertó, con su amabilidad y conocimientos de todos sabidos, fue «Política obrera».

LA POLITICA

El subsecretario de la Presidencia manifestó ayer tarde que habían sorprendido a Romanones los comentarios de los periódicos reaccionarios, que afirman ser partidario de la intervención de España en la guerra del nuevo embajador en París, señor marqués del Muñi.

Romanones afirma, por el contrario, que el nombramiento ha sido hecho teniendo en cuenta el carácter neutralista de dicho señor.

Una Comisión de la Junta que gestiona la rebaja de los precios de los billetes de los tranvías de Madrid visitó ayer al director general de Obras públicas, para rogarle recabara del ministro de Fomento la presentación al primer Consejo de ministros del proyecto de rebaja de tarifas para que se autorice por decreto lo que tanto anhelan los vecinos de Madrid.

Una Comisión de maestras visitó ayer mañana al ministro de Instrucción pública, para exponerle el estado lamentable en que se encuentra la Escuela normal, edificio incapaz para el fin a que se le destina y necesitado de urgentísimas reparaciones.

—Un periodista hizo observar hoy al presidente del Consejo que M. Barrés, en L'Echo de Paris, afirmaba que, tarde o temprano, España tendrá que salir de la neutralidad. A esto contestó el conde de Romanones:

«Barrés es un buen literato; pero no se ha distinguido, hasta ahora, como profeta.»

—El presidente habló de la reunión de las próximas Cortes, diciendo que los meses de marzo y abril son muy propios para celebrar en ellos las elecciones.

Agregó que la fijación de fecha está a cargo del ministro de la Gobernación.

Caso vergonzoso

En el Hospicio de Madrid se maltrata a los niños.

En la Casa de Socorro del distrito ha sido reconocido el niño de once años Emilio Prieto, acogido en el Hospicio, el cual sufría varias erosiones en la pierna y codo derechos y algunas contusiones de carácter leve.

Según los informes conocidos por el Juzgado, el hospicio ha sido objeto de malos tratos por parte de los inspectores jóvenes del pabellón núm. 1 del Hospicio.

El Juzgado de guardia practicará diligencias que amplíen los extremos conocidos hasta ahora.

¿Qué opinión tienen sobre el caso los diputados provinciales?

Esto que ha ocurrido ahora en el Hospicio dice claramente que los desgraciados niños allí recogidos carecen de toda seguridad por parte de los superiores, y se ven expuestos a sufrir las iras de algunos inhumanos inspectores.

En una ocasión Largo Caballero hizo denuncias sobre el ejemplo que daba un maestro; se prometió corregir, y no sabemos si se corrigió; pero ahora se tocan las consecuencias de tolerar ciertas cosas.

Confiamos en que la Diputación resolverá en justicia.

ASAMBLEA NACIONAL DEL MAGISTERIO

Han dado comienzo en esta corte las sesiones de la Asamblea del Magisterio nacional, bajo la presidencia de los señores D. Angel Martínez, de Barcelona, y D. Isidoro Pardo, de Madrid.

En esta Asamblea han tenido representación casi todas las provincias de España, y se han recibido multitud de adhesiones.

Los temas discutidos hasta ahora y aprobados, que han de elevarse a los Poderes públicos, son los siguientes:

- 1. Colocación inmediata de todos los maestros interinos que tienen derecho a pasar a propietarios.
2. Todas las vacantes en el escalafón general del Magisterio, con sueldo de 625 pesetas, se destinarán a colocar a todos los maestros interinos que tienen derecho a ascender a propietarios.
3. Desaparición del sueldo irrisorio (verdadera vergüenza nacional) de 500 pesetas anuales que disfruta el maestro interino nacional, lo mismo en Madrid que en la última aldea.
4. Desaparición de toda limitación para ascender al sueldo de 1.000 pesetas.
5. Pase al Estado de todos los derechos pasivos del Magisterio.
6. Supresión de la formación al maestro de los llamados expedientes de incompatibilidad con las colectividades.
7. Formación del maestro en las Escuelas Normales, de modo que de ellas salga plenamente capacitado para desempeñar científicamente todas sus funciones pedagógicas y profesionales.
8. Creación de la Facultad de Pedagogía en la Universidad Central.
9. Supresión de la Escuela Superior del Magisterio.
10. Formación de listas adicionales de interinos, con servicios anteriores a 1.º de julio de 1911, que, por no tener título profesional, no fueron incluidos.
11. Reconocimiento de derecho a ingresar en el Magisterio, en propiedad, por la última categoría, a aquellos maestros interinos con servicios posteriores a 1.º de julio de 1911.
12. Todo maestro, al salir de su Normal, irá a servir una escuela con carácter de aspirante al Magisterio nacional, y, pasados dos años, ingresará en el escalafón.
13. Del escalafón del Magisterio primario nacional se nutrirán las vacantes en las escuelas normales, inspecciones y personal administrativo.
14. Supresión de las oposiciones literarias para ingresar en el Magisterio.
15. La labor pedagógica y administrativa sólo será fiscalizada por la Inspección.
16. Supresión de Juntas locales de primera enseñanza.
17. Unificación y dignificación económica del Magisterio y expulsión de las personas extrañas al mismo.
En las animadas discusiones de los temas que preceden han tomado parte con gran elocuencia los señores maestros de Madrid y provincias Acitores, Andrés, Valero, Fuentes, Vesga, Martínez, Pagé, Sánchez, Fernández, Marín, S. García, Martín del Olmo, Cordero, Sanz, Torremocha, Ruiz, Cervera, Navarro, Herrera y otros que no recordamos.

Las sesiones continúan celebrándose con gran animación, y terminarán mañana, jueves, y regularmente presidirá la sesión de clausura alguna alta personalidad del Magisterio.

Nuestra propaganda.

En Cuenca.

La tradición reaccionaria de esta ciudad no queda oculta a los ojos del menos observador de sus visitantes.

En sus iglesias y conventos, numerosos, está permanente aquella tradición, a la que se adaptan buen número de comerciantes que anuncian cristianamente sus mercancías.

En este ambiente, tan desfavorable para nuestras ideas, no es extraño que apenas se haya hablado en Cuenca de reivindicaciones proletarias ni se haya propagado la organización.

No obstante las dificultades, algo se ha hecho, y de ello pasamos a ocuparnos.

Un día, un patrono panadero estableció un horno de pan de viena, y allí fueron dos queridos compañeros a elaborar este artículo, Luis Fernández y Jesús Tello, hombre de talento y arraigadas convicciones socialistas, el primero; con buena voluntad, el segundo.

Estos dos camaradas se dedicaron a propagar la organización de los esclavos panaderos de Cuenca. Esto dió como resultado la constitución de la Sociedad, que vivió y prosperó mientras estos compañeros la dirigieron.

Se extinguió por la falta de experiencia societaria y la escasa conciencia que los obreros tenían de sus intereses, en cuanto estos queridos amigos se vieron forzados a abandonar la capital.

Marcharon ellos, pero el ideal socialista prendió poco a poco en las conciencias, y un joven inteligente, abnegado, lleno de fe y de entusiasmo, se lanzó valientemente a propagar las doctrinas emancipadoras.

Anselmo Belinchón se llama el joven camarada—sastre de profesión—, que por las calles de Cuenca se lanzó a vender nuestro diario y nuestra prensa, sembrando de esta manera la semilla que más tarde o más temprano habrá de fructificar.

Producto de su labor es la organización de «La Aurora», Sociedad obrera a la que pertenecen, indistintamente, trabajadores de todas las profesiones, en la que cifran hoy la única esperanza que tienen de que sus males tengan algún día el necesario remedio.

Vino a consolidar esta agrupación obrera el triunfo obtenido por los aserradores mecánicos. Estos compañeros, desde primero de mes, ganarán un real más en sus salarios. Esta notable mejora se la deben a «La Aurora» y a la acertada dirección que estos buenos compañeros le dan.

La satisfacción que el triunfo ha producido en estos compañeros no debe entusiasmarlos demasiado, teniendo en cuenta la calidad del enemigo con quien tienen que luchar, pues un exceso de confianza puede dar al traste con la obra realizada.

A Cuenca le es muy necesario que la organización obrera prospere. Si la clase trabajadora tuviera allí una fuerte organización económica y política, no estarían los trabajadores en la situación que sufren, ni la población tan abandonada.

No queremos cerrar estas líneas sin comentar dos hechos, verdaderamente vergonzosos, y que demuestran que lo que decimos al empezar este artículo del carácter reaccionario de la población, es cierto.

Un fabricante de harinas ha tenido trabajando día y noche a los obreros el día de Navidad. De este modo, no les ha permitido cenar con sus familias en ese día tan significativo para nuestros empuñados católicos. En cambio, el domingo les obligó a ir a misa.

Con esto se realizaron dos hechos altamente injustos por el catolicismo obrero: el de obligar a sus obreros a realizar una jornada excesiva y el de violar después su conciencia, obligándoles a realizar una función católica, que sólo los que profesan libremente estas doctrinas deben hacerlo.

Otro hecho estúpido fue la bendición de la bandera de la Sociedad de dependientes. En la organización de estos compañeros había intervenido, aunque indirectamente, la Federación de dependientes.

La ineficaz intromisión de un intruso, que no pertenece a la dependencia, los llevó a cometer este error. Sabemos que hay muchos dependientes disgustados, y a ellos confiamos la misión de volver por la dignidad de la clase, organizando nuevamente la Sociedad y llevándola al Centro en donde se domicilian los demás obreros organizados.

La redención de los oprimidos no está en las bendiciones de los obispos, queridos compañeros, y si en las organizaciones de nuestra clase, que con verdadera independencia, y sin extrañas intromisiones, luchan por la liberación del proletariado.

Manuel CORDERO

El mitin.

Organizado por la Sociedad «La Aurora» se celebró en el Ideal Artístico, con gran concurrencia.

Presidió el acto el compañero Jacinto Forra, presidente de la Sociedad que convocó.

En nombre de la misma pronunció un razonado discurso el compañero Anselmo Belinchón, quien explicó detalladamente los esfuerzos realizados hasta elevar la Sociedad a la altura en que se encuentra actualmente.

Después hicieron uso de la palabra los

compañeros Galán y Cordero, representantes de las Federaciones de Carpinteros y panaderos, respectivamente, que habían sido invitados al acto.

Todos los discursos versaron sobre la necesidad que tienen los obreros de asociarse para defenderse de la explotación capitalista y sobre la forma cómo deben organizarse.

Censuraron duramente a la burguesía de Cuenca, que mantiene a sus obreros en la más espantosa miseria, como lo demuestra el hecho de que los salarios mayores sean de 8 y 9 reales. Los hay menores: de 4 y de 6 reales.

Los compañeros de Cuenca piensan cosechar grandes frutos de esta propaganda, que desean hacer con frecuencia, para dar a aquellos trabajadores conciencia de sus derechos y forma de defenderlos.—C.

Socialistas Debéis considerar cuestión de honra el que lean vuestro órgano en la Prensa municipal de los trabajadores.

CUESTION AÑEJA

Los tahoneros siguen robando

Al parecer, de todos los datos que se recogen, se desprende que los fabricantes de pan pretenden subir nuevamente el pan, no conformándose todavía con la subida realizada hace unos meses.

En estos últimos días han venido robando unos 150 gramos en kilo, por término medio.

En un pacto solemne con el ministro de la Gobernación Sr. Sánchez Guerra se comprometieron los tahoneros a no subir el pan hasta que el Gobierno resolviera.

Como aquel Gobierno no resolvía, lo subieron sin darle cuenta al ministro, y ahora que hay nuevo Gobierno lo suben nuevamente por el procedimiento de robar en el peso.

De una vez se debe ir a resolver este bochornoso pleito, que dice muy poco bueno del Gobierno y autoridades.

Más denuncias.

Ayer ya dimos cuenta de las primeras que conocimos, y hoy la damos de las últimamente sabidas, que son las siguientes:

Antonia Vázquez González, denunció, por falta de 100 gramos en una pieza de 500, al panadero de la calle del Olmo, número 20.

Maria Merino Basconjana, al de la calle de Lavapiés, núm. 54, por falta de 50 gramos en igual cantidad de pan.

Jenara Vera Carrascosa, María Merino, Isabel Díaz Sánchez y Antonia Vázquez denunciaron a los panaderos de las calles de Jesús, núm. 2, y Prado, 17, por faltas de 50, 45 y 40 gramos en piezas de medio kilo.

Y Otilia Solera, Carmen González Tuel y Isabel Díaz Sánchez, a los de las calles Mayor, 74, Fomento, 35 y Olmo, 20, respectivamente, por faltas de peso análogas.

Señor ministro de la Gobernación, señor gobernador civil, señor alcalde, ¿habrá que hacer otra campaña como la anterior, por desgracia tan infructuosa y tan molesta para todos, por culpa de unos cuantos ambiciosos?

Lo que dice el alcalde.

El redactor de EL SOCIALISTA, en el Ayuntamiento, preguntó esta mañana al Sr. Ruiz Jiménez su opinión en lo referente a la subida del pan.

El alcalde contestó que había leído cuanto vienen diciendo los periódicos sobre el asunto, informándose debidamente.

No ha hecho hasta ahora nada sobre la cuestión por esperar que quede constituido el nuevo Ayuntamiento.

Cuando esto suceda, dedicará preferente atención al caso, y su intervención será sin miramiento y con mano dura.

No puede tolerarse que ya que tienen en vigor el precio que ellos acordaron, encima den el pan falta de peso.

«De modo, que lo primero que haré será obligarles a que den el pan con su peso completo.»

El Gobierno y la reforma social

Esta tarde, como ayer anunciamos, se ha reunido el Gobierno en Consejo de ministros.

Por declaración del jefe del Gobierno sabemos que esta reunión será dedicada, especialmente, a cuestiones de Hacienda.

También dijo el conde de Romanones que en ella daría cuenta el Sr. Alba, si asiste, del criterio que le merecen los proyectos de carácter social confeccionados por el Instituto de Reformas Sociales, y presentados por el anterior Gobierno, pues tiene interés en reproducirlos, con aquellas variantes que con arreglo al pensamiento del actual Gabinete pudieran introducirse.

Para el Gobierno, según agregó el conde, tienen mayor interés los proyectos regulando la jornada en la industria textil, el de Código minero y el que regula el trabajo nocturno en la panadería, por ser compromisos del partido liberal, adquiridos en su anterior etapa; pero todos los redactados por el Instituto tiene el propósito de presentarlos nuevamente, para que desde el primer momento constituyan labor legislativa del futuro Parlamento.

Reclamaciones y huelgas

TALAVERA DE LA REINA, 28.—Ha quedado resuelta, satisfactoriamente para nosotros, la huelga que sostenían los obreros agrícolas, que sólo ha durado dos días.

Hermoso ejemplo dado por estos compañeros a cuantos permanecen aún alejados de la organización; con su energía, acompañada de la razón que les asistía, han logrado uno de los triunfos más grandes que pueden registrarse en esta población.

Con sólo un número de 35 compañeros se han decidido por la lucha, consiguiendo que ingresaran el primer día más de 400 compañeros, aumentando después el número de asociados a la terminación de la huelga.

La mejora ha sido: disfrutar un jornal de dos pesetas durante los meses de octubre hasta abril, y de una peseta para las compañeras, en la actualidad disfrutaban 1,50 y una peseta, respectivamente; y desde mayo al 30 de septiembre, 2,50 los compañeros, y 1,50, las compañeras.

Grande ha sido el entusiasmo desplegado por las compañeras, que con su actitud abnegada han recorrido el campo, invitando a cuantos obreros encontraban las secundaran, siendo atendidas.

A pesar del número considerable de huelguistas, no se ha registrado un solo caso desagradable.

Continúan los campesinos por el camino emprendido, no durmiéndose en los laureles de este triunfo, y vean los grandes beneficios que mediante la organización se consiguen; que poco a poco conseguirán lo que por derecho propio les corresponde.—Malumbres.

CASTELLÓN.—Comunican de Castellón que desde ayer se ha agravado la huelga de obreros naranjeros.

Se han registrado varios incidentes, y a pretexto de los cuales la guardia civil ha detenido a 14 mujeres y tres hombres.

Enterados los huelguistas de este atropello se organizó una manifestación, que se dirigió al Gobierno civil, para pedir al gobernador la libertad de los compañeros.

La guardia civil la disolvió. Todo lo que está pasando hace aumentar la tirantez de relaciones entre los patronos y obreros.

Por la noche el gobernador ordenó la libertad de los detenidos, dada su inocencia.

Los comerciantes naranjeros se reunieron por la noche, aprobando unas conclusiones de concesiones, las cuales fueron entregadas al gobernador.

También se comunicó el acuerdo a los obreros, los cuales, después de examinarlas, acordaron someter la cuestión a la Junta de Reformas sociales.

La opinión censura duramente a las autoridades por su escasa intervención en esta huelga.

FUENMAYOR.—Dicen de Logroño que continúa en Fuenmayor la huelga general agrícola, sin que pueda vislumbrarse su término, dada la intransigencia patronal.

SANLUCAR.—Comunican de Sanlúcar de Barrameda que se ha resuelto el conflicto planteado hace dos meses entre los patronos y obreros de las viñas.

Los propietarios han accedido a que se trabaje con arreglo al antiguo reglamento.

(NOTICIAS OFICIALES)

—Esta madrugada manifestó el subsecretario de Gobernación que en Castellón habían sido puestos en libertad los huelguistas detenidos por la tarde. Estos fueron 17.

Agregó que en Fuenmayor reina tranquilidad, y que el obrero de la Casa Apillicueta, herido en la refriega que hubo entre huelguistas y esquirolas, había fallecido.

—Según ha manifestado esta mañana el subsecretario de Gobernación, los huelguistas de Castellón han presentado un escrito conteniendo sus reclamaciones y sometiéndolas al fallo de la Junta de Reformas Sociales.

Casa del Pueblo

XVI aniversario de la Sociedad de encuadernadores.

Con objeto de conmemorar el aniversario de la fundación de esta Sociedad, la Comisión organizadora invita a un té fraternal, que se celebrará a la nueve y media de la noche del día 30 del mes actual, en el salón pequeño de la Casa del Pueblo. Para asistir a dicho acto se expenden tarjetas en la Secretaría de dicha Sociedad, al precio de una peseta.

La Comisión organizadora expresa en la convocatoria su deseo de que a la reunión concurren todos los compañeros.

Sociedad de obreros en pan francés.

Esta Sociedad celebrará junta general ordinaria el jueves 30 del actual, a las cuatro y media de la tarde, en el salón grande de su domicilio social, Piamonte, 2, Casa del Pueblo.

Reuniones para mañana.

En el salón grande: A las cuatro y media, Sociedad de obreros en pan francés; a las nueve de la noche, Ferroviarios del Norte.

En el salón pequeño: A las cinco de la tarde, Sociedad de coceros; a las nueve de la noche, Consejo de Dirección.

Cuadros de la guerra

Los zapatos. Era una cuesta muy alta, casi vertical, y en toda su longitud estaba removida, como si por ella hubiese bajado, a todo correr, un tropel de hombres...

de un barranco, por donde habían tenido que precipitarse empujándose unos a otros. Casi todas las armas y la mayor parte de los despojos que se veían por el suelo...

oímos voces en una espesura, y una de esas voces decía: -¡Aquí hay uno que aún tiene la cruz en el pecho! Eran dos hombres de Gironne, que, habiendo acudido a ver sus respectivos campos...

nudos; después de desgajar ramas de árboles para convertirlos en bastones. Camilo LEMONNIER LAS JUVENTUDES SOCIALISTAS VALENCIA. La Juventud socialista de esta capital prepara, para conmemorar el IV aniversario de su reconstitución...

ser en lo sucesivo a la clase trabajadora. El compañero Escandell es el encargado de la enseñanza. Felicitamos a los jóvenes valencianos. Obrenon Comprad EL SOCIALISTA. Es el diario que siempre defiende vuestros intereses...

ESPECTACULOS

FUNCIONES PARA MAÑANA ESPAÑOL.- A las seis, El velón de Lucena. A las diez, El roble de la Jarosa y Chiquita y bonita. PRINCESA.- A las cinco de la tarde, El duque de El. A las nueve y tres cuartos, El duque de El...

COOPERATIVA SOCIALISTA

Exactitud en el peso.- Calidad excelente.- Baratura en los precios. Todo ello lo encontraréis comprando en los establecimientos de la Cooperativa - Socialista - Madrileña. TIENDAS DE ULTRAMARINOS TIEN...

COOPERATIVA DE LOS COCHEROS DE MADRID Trabajadores! Comprando en esta Cooperativa encontraréis exactitud en el peso, y en la calidad del producto. Se sirve a domicilio. Avenida de San Mateo, 8. (Teléfono, 5.166.)

LA MUTUALIDAD OBRERA

Cooperativa Médico-farmacéutica y de enterramientos de trabajadores asociados. Oficinas: Plamonte, 2, Casa del Pueblo, Secretaría: 38 (tel. 4.714). PERSONAL TÉCNICO: 80 profesores de Medicina, 3 de Cirugía, 3 de Anatomía y Fisiología...

M. ROCA Gran Premio en la Exposición Internacional de Viena, 1912. TETUAN, 20, Madrid. Ampliaciones y postales de Marx, Hebel, Engels, Liebknecht, Jaurés, Iglesias, Quejido, Matías Gómez, Mora, Diego, Caballero, García Cortés, Barrio, Fabra Ribas, Faundo Perezagua, Acevedo, Vera, Carretero, Montenegro, Vigil, Cabello, Justo, Gascó, Varela, Gascó, Sanchis, Casas, Merodio, Meliá, E. Tortoliva Bedi, Daniel Arguiano, Alvarez Arguilo, J. de Villena, J. Besteiro, A. Atienza, A. Sabarít, E. Martínez, etc., etc.

Cooperativa Socialista Vizaina. Venta de legumbres de todas clases, aceites filtrados, vinos, licores, algaratas y batería de cocinas. San Francisco, 9 - Drazurratia, 85. Alameda San Mamés, 12 - BILBAO. BARBERIA COLECTIVA SILVA. Abonos de diez servicios: 2,50 pesetas. Servicio suelto, treinta céntimos. No se admiten propinas. Trabajadores: leed EL SOCIALISTA

PROGRAMA DEL PARTIDO SOCIALISTA OBRERO ESPAÑOL. En hojitas sueltas, muy bien impresas, ha sido editado por la Federación de Jóvenes Socialistas. El may está ya en el grupo de personas que se van haciendo para hacer propaganda. Precio del millar, 2 pesetas; 500, una peseta. A cada pedido se acompañarán 25 céntimos para el cortado de los pedidos. Pedidos a la Federación de Juventudes, Pta. 15, segundo, apartado, 804, Madrid.

Almanaque socialista para 1916.

Acaba de ponerse a la venta con un contenido variadísimo. Entre otras cosas publica: un hermoso cuento del gran literato y socialista francés Anatole France, un admirable trabajo de Havaux sobre técnica profesional, de elevado espíritu pedagógico; los latifundios en España; la guerra europea, con curiosas estadísticas acerca de su coste, y referencias a la actitud de los socialistas; una reseña de la prensa socialista; legislación social, con un índice de Leyes, reales decretos, etc., publicados en 1915 hasta fin de octubre, una reseña de la bibliografía económico-social; poesías escogidas de nuestros clásicos y de poetas modernos nacionales y extranjeros; pensamientos de los más famosos escritores socialistas; datos interesantísimos referentes a España sobre demografía, carestía de la vida, presupuestos del Estado, gastos de la campaña de Marruecos, la emigración, la propiedad, la riqueza y la pobreza del suelo español, etc., etc. Contiene además profusión de grabados, retratos de actualidad y caricaturas, chascarrillos y otros artículos y originales de interés y una detallada y completa relación de las Agrupaciones, Juventudes y Grupos femeninos socialistas españoles. Un volumen de SESENTA Y CUATRO PÁGINAS, QUINCE CÉNTIMOS. En los pedidos mayores de DIEZ ejemplares se hacen descuentos.

- Fidel.- Pablo Iglesias en el Partido Socialista (biografía-semblanza). E. de Francisco.- Manual de prácticas socialistas. Liria.- El medio social y la perfección de la salud. F. Carretero.- Gritos del nacionalismo vasco La Internacional (himno, letra y música). La Marsellesa de la paz (idem). La Commune (idem). Canto del Primero de Mayo (idem). F. Armengol y Sebastián.- Los convencidos (drama en un acto y dos cuadros). E. Tortoliva Bedi.- Hogar (comedia en un acto). Dr. José Anich.- La Pedagogía (de Francisco Ferrer (conferencia). A 75 céntimos. F. Domenech.- ¡Nuevo Mundo! (tragedia-mérid). A una peseta. Verdes Montenegro.- De mi campo. César E. González.- Luminaria. Kinsky.- Parlamentarismo y Socialismo. Marc.- Miseria de la Filosofía. Domenech.- Lo humano (novela). Sueños pasados y futuros (novelas cortas). Meliá.- La leona (drama en un acto y dos cuadros).

- BIBLIOTECA SOCIALISTA A 5 céntimos. Meliá.- Ganarás el pan... (cuento). Aventuras de un niño de poble (idem). Juan Soldado (idem). Meliá.- El pobre Pepin (idem). Los emigrantes (idem). El hijo del minero (idem). El estiguete (idem). Fla en Dios... (idem). Caridad (idem). El repatriado (idem). Pequeñas verdades. Mora.- La indiferencia en materia política. Dembón.- El Primero de Mayo a través de los tiempos. Gerki.- ¡Compañero! Carretero.- Catecismo socialista. A 10 céntimos. Lafargue.- El ideal socialista. Leyes de reunión y de asociación. Kautsky.- La teoría y la acción en Marx. Tortoliva Bedi.- La civilización y la guerra Meliá.- Los rechazados (dos monólogos, en verso).

- Meliá.- La guerra y la patria. Moral católica y moral socialista. A 15 céntimos. Almanaque Socialista de 1914. Almanaque Socialista de 1916. Guesde.- El Coleccionismo. Domenech.- Educación socialista en España. Liria.- La máquina contra el obrero en el régimen capitalista. La máquina a favor de la Humanidad, según las leyes naturales. Iglesias.- Las Sociedades de resistencia. R. Jaén.- Roberto Owen. E. Atlas.- Proudhon. Baylla.- Saint-Simon. Besteiro.- Luis Blanc. Ríos.- Los orgenes del Socialismo moderno. Doctor Quaralt.- Aspecto social de la lepra contra la tuberculosis. R. de Armas.- Cuentos. Varios.- La propiedad. J. Recasens.- Socialismo. E. Llopis y López.- Los feroces, letra de E. Llopis. A 20 céntimos. Lafargue.- El materialismo económico. Th. Dan.- La revolución rusa. Ahumada.- Lecturas para obreros. Guesde.- Colectivismo y revolución. A 25 céntimos. Devilla.- Estudio acerca del Socialismo etico. Iglesias.- Mitin de controversias en Santander. Tricot.- Democracia socialista, y Anarquismo. Liria.- La Cooperación. F. Carretero.- Celebración de actos cívicos. A 30 céntimos. Lafargue.- El Socialismo y los intelectuales. Ley electoral. F. Bernis.- Carlos Marx. Leyes y reglamentos de Accidentes de trabajo y sobre el Trabajo de mujeres y niños, con observaciones de R. Oyeles. Mangusáram.- Sin Dios (Nuevo catociano, con prólogo de Tomás Meabe). A 40 céntimos. F. Lissala.- Programa obrero. A 50 céntimos. Aquino.- Breves estudios biográficos. J. Domenech.- Los rebeldes (comedia dramática en un acto y tres cuadros).